

**Subscripción**  
 En la capital. . . . . 4.50 ptas. trimestre  
 Fuera de la capital. . . . . 5 » id.  
 Extranjero. . . . . 15 » semestre  
 Idem un año. . . . . 30 »  
 Todo pago se entiende por adelantado.  
 Reducción y Admón plaza de S. Francisco, 6.

# LA LUCHA

**Anuncios**  
 En la 1.ª página, 1 pta. línea.—En la 2.ª 75 céntos.—En la 3.ª, 50 céntos.—En la 4.ª, 25 céntos. y a los suscriptores 12.—El importe del timbre a cargo del anunciante.—Comunicados y recibidos desde 1 a 5 ptas. línea, a juicio de la Administración.—Corresponsal en París, A. Lorette y C.ª, 61, rue Caumartin.

AÑO XXXII Se publican todos los días excepto los siguientes a festivos. GERONA, DOMINGO 16 DE NOVIEMBRE DE 1902 NÚMEROS SUELTOS 25 CÉNTOS. N.º 7.810

## El parto de los montes

Después de ocho días de sobresaltos y sorpresas, de inconvenientes, desalientos y esperanzas, al fin ha quedado resuelta la cosa, continuando todo casi igual, solo con una pequeña modificación; tal ha sido el resultado de esta laboriosa crisis que tantas evoluciones ha sufrido.

Puigcerver, Eguilior y Amós Salvador son los favorecidos con las carteras del casi nuevo Gabinete, después de haber sido estas rechazadas por la casi totalidad del partido y otros.

Rodríguez, Suarez Inclán y Montilla, han sido los sacrificados en todo este proceso crítico que ha atravesado el Estado.

Nadie podía figurarse que de tan laboriosa crisis resultara un fruto tan pequeño, porque esto ni es ministerio de altura ni un Gabinete compuesto por elementos eminentemente liberales, tal como deseaba el Rey y tal como desea el pueblo.

Pero en todo este desbarajuste no es Sagasta aun el que ha demostrado más frescura, por no decir otra cosa, no es él, aun hay quien le gana; el terrible general Weyler permanece en su puesto, fuerte, incólume, apesar de todas las afrentas, bochornos y desaires. Este hombre bien podrá decir que se sacrifica por la patria.

El elemento liberal ha contemplado con lastimosos ojos la resolución de esta crisis, que más bien parece un esfuerzo inapetente que no el enérgico resultado de un cuerpo fuerte.

Pero de todos, los más inconsolables son los romeristas, después que han contemplado la miel cerca la boca, encontrarse con que se ha evaporado y con ella toda esperanza de volverla a encontrar; todo ello es una broma demasiado pesada, que no se sabe a quien atribuirse, si a Sagasta que les ha querido tomar el pelo, según modismo vulgar, ó a Romero, que ha querido hacer de personaje dándose importancia delante de sus partidarios. Pero el caso es que se han quedado sin el turrón que ya creían saborear.

Visto el nuevo Gabinete, se comprende sin necesidad de entrar en cábalas ni pronunciar argumentos, que ha sido hecho mal y aprisa, apesar del largo tiempo que han empleado para su confección, resultando más bien un algo interino para salir de un atolladero que no una entidad compuesta para emplear sus fuerzas en fortalecer, para emplear sus concepciones en bien de un país que esterilmente recibe los frutos de sus gobiernos. Poco, muy poco podemos espe-

rar del reformado Gabinete, que no es más, ni tiene más fin que el de galvanizar los miembros de un cuerpo muerto, que no otra cosa son las huestes que siguen al señor Sagasta.

Dar vida artificial a una agonía, es lo que únicamente ha logrado el señor Sagasta, después de una lucha más ó menos ficticia, después de vencer en parte las dificultades ó inconvenientes que se le originaron durante el conflicto, obstáculos que volverán a renacer durante los debates parlamentarios, que ha ser ciertos los propósitos que se anuncian, serán borrascosos, por cuanto las oposiciones todas se proponen llegar a la obstrucción, para ligar absolutamente toda iniciativa que parta del nuevo ministerio.

Si las Cortes permanecen abiertas, lo que tiene de suceder pues se han de aprobar los presupuestos, el Parlamento será el encargado de dar el cachete, a la horda sagastina, que no se puede llamar liberal pues esta comulga con otro pontífice y llamarla así sería tal vez una profanación del nombre.

Por tres veces el Rey ha ratificado los poderes al señor Sagasta, por tres veces el señor Sagasta ha rendido pleito homenaje al Rey; los inconvenientes se han vencido y el gabinete se ha formado después de un esfuerzo que con el prurito de un coloso ha resultado el de un pigmeo.

Se habrá puesto de manifiesto la disciplina de los elementos sagastinos, se habrán desgarrado las entrañas para concebir un fruto raquíto, que publica a voces la esterilidad de una causa cuyo pendón quiere tremolar aun el señor Sagasta; la libertad adulterada y la mistificación liberalizada. Por tal motivo ha resultado esta crisis como el famoso parto de los montes, que concibieron un ratón.

El verdadero partido liberal y democrático, este no muere ni puede morir, por ser una causa justa, pero ha encontrado mejor redil y mas noble pastor.

Y no queremos particularizar.

## ESTADÍSTICA DE ALIENADOS EN GERONA

En virtud de haberse solicitado por conducto del ministerio de Estado una estadística de los dementes que existen en los diferentes manicomios de España, podemos a continuación publicar los que existen en esta provincia, naturales de la misma en su casi totalidad. Dichos datos los ha reclamado el doctor Cecil F. Realdes, médico del asilo provincial de Colnery Hatchs (Londres), quien se propone averiguar el número total de locos que existen en Europa.

Los datos referentes a esta provincia, son los siguientes:

Existencia de dementes varones en 31 diciembre de 1900.	86
Id. id. en 30 octubre de 1902.	113
Dementes hembras existentes en 31 diciembre de 1900.	110
Id. id. en 30 octubre 1902.	134

Las formas más predominantes de locura en los hombres son el alcoholismo, la epilepsia y manías agudas; en las hembras la lipemania ó manía melancólica con delirio religioso, manías agudas y crónicas.

Las causas que mayor número de locos producen, son en los varones, por herencia de generación, uso exagerado de bebidas alcohólicas en especial el aguardiente, impresiones morales vivas, y disgustos graves de familia; en las hembras son causas de locura, además de los estados congénitos frecuentes en esta provincia y en particular en su región montañosa ó Pirrenaica, el fanatismo ó exaltación de las ideas religiosas en personas de escasa educación y deficiente desarrollo intelectual, siguiendo después el alcoholismo. Las formas agudas de locura se conocen en su mayor parte por causa de los reveses de fortuna, siendo raros los casos en que aquella enfermedad se produce en las hembras por disgustos grandes ó pérdidas de individuos de familias.

Indudablemente, examinando los datos que anteceden, hemos de reconocer y así quizás tendremos ocasión de comprobarlo cuando se publiquen los datos de las demás provincias, que en la nuestra, la locura abunda desgraciadamente en proporción aterradora.

Para terminar y como último dato debemos hacer constar que el mayor número de atacados de locura, fluctúa en los varones entre 30 a 40 años y en las hembras entre los 40 a 50.—G.

## De La Bisbal

*Quejas fundadas.—Excitación.—Disposición monterillesca.*

Lo que ocurre con el Tranvía del Bajo Ampurdán, no tiene nombre. De algún tiempo a esta parte no pasa día sin que suceda alguna avería, a tal extremo que el viajero no sabe a punto fijo si llegará ó no al término de su viaje, y lo más grave es que, cual ha pasado ya, en algunas ocasiones, hay necesidad de recorrer a pié parte del trayecto que se esperaba realizar.

Las censuras del público aumentan de día en día, y en la justificada indignación que en él despiertan los acontecimientos que ocurren a los trenes, no se libran las autoridades de acres censuras por la pasividad con que contemplan el que una empresa particular que tiene obligación de servir con esmero los intereses del público, parece le es lícito hacer burla de ellos.

De esperar es que el Sr. Gobernador civil tome cartas en el asunto, y velando por los intereses de sus administrados, imponga, cual es de justicia, merecido correctivo a la Empresa de dicho tranvía.

Entraña en mi ánimo, precisamente en esta correspondencia, excitar el celo de los Ayuntamientos de esta villa, Palafrugell y Palamós, para que puestos de común acuerdo con las Cámaras de comercio y agrícola y demás entidades representativas de las fuerzas vivas de esta comarca, soliciten del Gobierno el servicio de dos correos diarios, pues en la actualidad solo contamos con uno.

Por poca voluntad que haya en ello, creemos que se lograría, prestándose un señalado favor a los intereses de la industria y comercio de esta comarca, máxime cuando el gasto que implicaría es tan exiguo, que no vale la pena siquiera de pensarlo.

Pero, como actualmente el célebre tranvía presta el servicio del único correo que contamos, con tanta irregularidad y deficiencia, es doblemente de necesidad el que por quien corresponda se encare con la privilegiada empresa para obligarla al per-

fecto funcionamiento de los trenes que deberían prestar el servicio referido.

Como es de suponer que los accidentes del tranvía tendrán su debido término, someto a la consideración de las Corporaciones a que he aludido, la idea que acabo de exponer, y si, como no dudo, elevan a la práctica las gestiones encaminadas al logro de su beneficioso fin, podrían además extender la súplica al Gobierno, a que por parte del mismo se ordenare llevar a cabo los trabajos de colocación del cable ó hilo telegráfico que ha de poner en comunicación directa entre esta villa y la ciudad de Gerona, y cuya mejora está ya concedida por la dirección general, faltando solo, como llevo dicho, el trabajo material de colocar el cable.

Las nimiedades y las miras particulares, señor alcalde Martín, no conducen a otra cosa que al ridículo.

Digo esto, con motivo de la orden que se dice dió V., para que se recogiera todo el barro de la calle del Amor filial, excepto el que existía frente de la casa del señor Balmaña.

Ya se yo, ó al menos me lo figuro, lo que se habrá dicho V. para su capote, al objeto de justificar tal conducta.

Como el tal Balmaña es de los que en la tertulia de casa el Cabrit, se les designa y apellida, por el jocosco alcalde, de *posible-ru*, y de éstos ni siquiera puede oír hablar, de ahí la tal disposición, que no deja de ser una infantil revancha a las que tanta predilección muestra el pobrecito don Martín.

Repáse V. su acción; haga examen de conciencia como a buen católico, apostólico y romano que es, y teniendo presente que el odio no cabe en los corazones de quienes, cual V., son fervientes adoradores de Jesucristo, sir que sea óbice para que V. frecuente tabernas, vaya, sin perder tiempo, caminito de la iglesia y postrándose de hinojos implore al confesor perdón.

Que por mi parte ya se lo doy.  
*Ego te absolvo peccatis tuis, torna á esser arcabde, y fesho com vulguis.*  
 Hasta otra.

El Corresponsal.  
 La Bisbal 14 de noviembre 1902.

## EN LA AUDIENCIA

Para la próxima semana hay señaladas las vistas de las siguientes causas:

Día 17.—Juicio por jurados de la causa procedente del Juzgado de La Bisbal, que se sigue contra Francisca Alsina y otros dos, acusadas del delito de parricidio.

Abogado defensor, D. Arturo Vallés, procurador, D. Joaquín Mas, ponente, Sr. Miró.

Día 19.—Juicio por jurados de la causa procedente del mismo juzgado, contra Francisco Cruz y otros dos, acusados de robo.

Defensor, D. Bernardo Corominas; procurador, D. José Jubany, ponente, Sr. Miró.

Día 20.—Juicio por jurados de la causa procedente del propio juzgado que por el delito de robo y homicidio se sigue contra Juan Bas y Juan Cruañas.

Letrado defensor, D. Manuel Catalá; procurador, D. Federico Bassois, ponente, señor Miró.

Día 21.—Juicio oral de la causa seguida contra Andrés Bassas, procedente del juzgado de Figueras, por delito electoral.

Acusación privada; abogado, D. Manuel Catalá, procurador, D. Rafael Corominas. Defensor, abogado D. Pompeyo de Quintana, procurador D. Joaquín Mas, ponente, Sr. Presidente.

# NOTICIAS

La *Gaceta* publica una real orden resolviendo una instancia del Ayuntamiento de La Junquera, ampliando la habilitación de la Aduana de Perthus para importar patatas, previo reconocimiento facultativo que en cumplimiento de lo preceptuado en las ordenanzas de Aduanas, habrá de verificar en todo caso el delegado de la Junta de Agricultura, Industria y Comercio que designe el gobernador civil de la provincia.

La música del regimiento Infantería de Asia, ejecutará esta mañana en la Rambla de 11 y 30 a 13, las siguientes composiciones:

- 1.<sup>a</sup> «Patria», (paso-doble), Domenech.
- 2.<sup>a</sup> «La Bohemia», (sardana), Rigau.
- 3.<sup>a</sup> «Dicha perdida», (wals).
- 4.<sup>a</sup> «Rigoletto», (aria de tenor), Verdi.
- 5.<sup>a</sup> «Los Mosqueteros», (fantasía).
- 6.<sup>a</sup> «El Motete», (paso-doble), Serrano.

En la sesión celebrada por la Junta local de Reformas sociales de Salt, dióse cuenta del resultado de la visita efectuada por el Delegado a las fábricas de aquel término municipal, de cuya visita resulta que en aquéllas se cumple lo prevenido por la ley, a pesar de lo cual el secretario de la Junta señor Bursat presentó una denuncia, por suponer se infringe el reglamento del trabajo.

La *Gaceta* anuncia el concurso, durante treinta días, del cargo vacante de Contador del Ayuntamiento de San Feliu de Guixols.

La policía detuvo ayer por la mañana a un sujeto apellidado Mercader, que conducía un saco lleno de no se sabe que materia, que se supone fuera obtenido por los procedimientos de Caco.

Si la policía no se mostrara diligente bien pronto se volvería nuestra ciudad en una nueva Corte de los milagros ó en el puerto de arrebatapas.

Ayer se reunió en el salón del Centro obrero de Palafrugell, el partido federal de aquella villa, con objeto de proceder a la elección de delegado que asista a la Asamblea nacional que se celebrará próximamente en Madrid.

Sin meternos en camisas de once varas sobre los puntos en donde se juega de nuestra ciudad, nos permitiremos hacer una simple pregunta a la primera autoridad civil de la provincia.

¿Es cierto que el juego se practica descaradamente en Figueras, Palamós, Palafrugell, Puigcerdá y otras importantes poblaciones?

Parece que el propietario del teatro «Jardines de Novedades» ha prohibido que se den en el mismo espectáculos tan poco edificantes como *La Pulga* y la aparición escénica del *Pepet Gitano*.

Aplaudimos tal determinación, no porque seamos tan pusilánimes, como un cierto colega nuestro, sino porque entendemos que el teatro mas que un pasatiempo tiene que ser cátedra educativa de buen gusto y percepción estética, y por tal motivo nos duele que se presenten mamarrachadas que promueven escándalos como el que se verificó el viernes por la noche, que redundan en desprestigio de la buena cultura de un pueblo.

Don Miguel Aragón, habilitado de las oficinas de la Investigación de Hacienda de esta provincia, ha presentado la dimisión de su cargo.

Ayer fueron detenidos por la policía un par de individuos que iban cargados con los arreos de una caballería, que se cree eran procedentes de un robo.

Se ha practicado felizmente una difícil operación quirúrgica, en Barcelona, al

oficial del Negociado de cue-tas de este Gobierno civil, nuestro particular amigo don Antonio Lelli.

Ayer tarde celebró sesión la Junta provincial de Sanidad, de cuyos acuerdos daremos cuenta en la próxima edición.

Ayer noche se verificó en el teatro «Jardines de Novedades» el estreno de *La Trápera*, obra del género sentimental, de cuya interpretación nos ocuparemos.

Trátase de fundar en Ripoll, un Club Autonomista, entre los elementos federales y catalanistas.

Con su afán de información, ciertos *reporters* á veces ejecutan *planchas*. Para muestra basta leer el siguiente suelto que publica un colega de la población.

«Se está derribando para construir de nuevo una parte de la techumbre del último piso del edificio Hospicio provincial, en la parte de la calle de Fontanillas, que amenazaba desplomarse.»

Pues no hay tal cosa, ni allí amenazaba desplomarse nada, ni ese *reporter* se informó por ningún conducto. Las obras que se están practicando en el mencionado edificio no son más que para colocar unos depósitos de agua de sistema moderno, que se instalan á tal altura para que tenga el líquido la presión suficiente.

Ahora preguntaremos á nuestro compañero, si es que se deja dar la castaña, á veces.

El mercado de ayer se vió bastante concurrido, si bien no revistió con mucho la importancia que acostumbra á tener los mercados que se celebran en esta ciudad, contribuyendo quizás á ello el haberse celebrado en la pasada semana, varias ferias en distintos puestos de la provincia.

Hace unos días que se extranguló una mujer alienada que estaba recluida en el manicomio de Lloret de Mar.

Un colega barcelonés aprovechando este accidente llama la atención de las autoridades sobre la administración de dicho Asilo, que segun se dice, es bastante deficiente.

Mañana las fuerzas del Regimiento Infantería de Asia, efectuarán un paseo militar hasta Cassá de la Selva.

Las oficinas de la sucursal del Banco de España, parecían ayer un jubileo, por ser el último día del plazo para el cambio de las monedas isabelinas.

Mañana tendrá lugar en la Audiencia provincial un juicio por jurados, para ver y fallar la causa que procedente del Juzgado de La Bisbal, se sigue contra Francisca Alsina y otras dos, acusadas del delito de parricidio.

Nunca es tarde cuando llega.

Ayer vimos que el peón caminero encargado de la conservación y limpieza del puente de Isabel II procedía aunque con imperfección á recoger los montones de basura que en el mismo se habían formado desde la última fecha, muy lejana por cierto, en que fué barrido.

¿Tan sencilla operación no podía efectuarse con más frecuencia, señor Jefe de Obras públicas?

En la madrugada del día trece, en la carretera de Madrid á la Junquera, en el trozo comprendido en San Julián de Ramis y conocido vulgarmente por el *Pont de la pedra dreta*, fué atropellado un carretero por unos vándalos quienes le ataron y vendaron los ojos maltratándole bárbaramente.

Se ignoran quien sean los autores de la hazaña y los molinos que les impulsaron á obras en tal forma,

—COGNAC de 35 años Marca don PEDRO DOMEQ *Nou plus ultra*.

—El que haya de confiar cualesquiera representaciones, encargar la gestión de asuntos en las oficinas públicas ó autorizar á quien le cobre pensiones ó libramientos, de cualquier clase, dirijase á D. JOSÉ GUMBAU SERRA. *Profesor Normal, Agente de Negocios matriculado y Habilitado de Clases pasivas*.

Gerona, Plaza de S. José, 1, Bajos.

## Agencia de quintas

A los mozos sortea- bles del reemplazo de 1903

La empresa «La General» tiene hechas desde 1887 más de 6.000 redenciones. Es la que dá mayores facilidades y seguridad para librarse del servicio militar activo. Para informes dirigirse á la sucursal de la provincia, Carretera de Santa Eugenia, 30, 1.º, 2.º, Gerona.

## Sección telegráfica

Servicio especial de «La Lucha» En Palacio

### Jura de ministros

Madrid 15, á las 4 tarde.

A las once y media y con la ceremonia de costumbre, han jurado el cargo los nuevos ministros.

A las cuatro de esta tarde se verificará la toma de posesión.

Mañana se celebrará Consejo de ministros, y en él se tratará entre otros asuntos, de los que con más interés se deben de resolver con la mayor prontitud posible, por ser éstos de gran beneficio para el país.

También tratarán de la marcha que en lo sucesivo han de seguir los nuevos ministros.

Hasta el próximo lunes no asistirán los ministros á las Cámaras, en cuyo día darán cuenta ante los diputados y senadores de la marcha que deben de seguir, y de los trabajos que han de realizar para bien del país.

Caracterizados políticos aseguran que las Cortes no pueden estar mucho tiempo abiertas, pues de lo contrario, sería la muerte del actual Gobierno que desde su nacimiento está sin vida propia.

Los debates que en las próximas sesiones del Congreso y el Senado se han de librar, tienen que ser reñidísimos, pues tanto el señor Silvela como el señor Romero Robledo, le harán ver al señor Sagasta en las muchas contradicciones que ha incurrido para la formación de este Gabinete y de la muerte del Gobierno, que no tiene ni un solo parlamentario dentro del Gabinete.

### Dimisión

Ha dimitido con carácter irrevocable el subsecretario de Hacienda don Bernardo Sagasta.

### Un crimen

Entre tres y cuatro de esta madrugada se ha cometido un sangriento crimen en la casa número 5, 2.º de la calle de Muñoz Torrero.

Serian próximamente las cuatro y cuarto cuando un caballero se le ha acercado al vigilante del barrio diciéndole que sospechaba que en la referida casa se hubiese cometido un crimen, lo cual le avisaba para que si se podía secorrer á la víctima, se hiciese con la mayor brevedad posible.

El referido caballero ha dicho al vigilante que un amigo suyo llamado Ramon Gabilan y que vivía en la citada casa con su amante, le había dicho que por cuestiones que hasta la fecha se desconocen había reñido con su amante y que la había herido á muerte, cosa que segun declaración de dicho caballero ignoraba el agresor pues este despues de haber cometido el crimen huyó á la calle arrepentido de lo que acababa de hacer.

Ha añadido este caballero que el agresor le había entregado la llave del piso para que pudiese entrar la policía y socorrer á la víctima si aun había tiempo.

Don José Lago, que así se llamaba este caballero, ha declarado tambien que el agresor en un coche del Círculo de Bellas

Artes había recorrido varias calles de Madrid, desde donde se dirigió á la estación del Norte, que una vez que hubo estado allí le dijo que se viniese á dar parte, y que luego le explicase lo que la autoridad hacía sobre este particular.

El vigilante de la calle, con el auxilio de una pareja de vigilancia, ha subido al indicado piso, encontrando á la mujer muerta de un tiro en el corazón.—*Reig*.

### Detalles del crimen

Madrid 15, á las 6 tarde.

Referente al crimen de que he dado cuenta anteriormente, puedo añadir los siguientes detalles:

El agresor no ha sido capturado aún. Durante la madrugada última vagó por las calles de Madrid.

Una pareja de orden público le interrogó y entonces el asesino mostró una medalla demostrativa de que fué secretario del señor Vallarino.

Este crimen continua preocupando la atención del pueblo madrileño.

### Romero Robledo

El Sr. Romero Robledo no perdona ocasión para molestar al nuevo Gabinete.

Esta tarde decía en el salón de conferencias del Congreso, que el gobierno no había podido empezar su reinado con mayor desdicha que la que ha tenido.

A esto ha agregado el señor Romero Robledo, que durante los días que ha permanecido España sin Gobierno, ha reinado la más absoluta tranquilidad. En cambio despues de haber jurado los nuevos ministros, han empezado las desdichas. Esta mañana ha añadido, ha ocurrido un crimen en Madrid y á un amigo mio le han robado una cartera, que si bien no contenía proyectos de ley, iba repleta de billetes de Banco.

### Reapertura de las Cortes

A última hora se asegura que el señor Sagasta no se halla dispuesto á que el lunes reanuden las Cortes sus tareas parlamentarias.

Parece ser que esta labor sufrirá algunos días de retraso al objeto de entrar en inteligencia con algunos elementos y procurar de este modo que las futuras sesiones no sean tumultuosas.—*Reig*.

## ULTIMA HORA

### El dia en Barcelona

Barcelona 15, á las 8:17 noche.

La solución de la crisis ha producido escaso efecto en los círculos políticos, por estar descontada la continuación del Sr. Sagasta. La agitación de estos días ante el anuncio de cambio de orientaciones en la marcha del Gobierno, ha cesado, volviendo la política á su cauce natural.

De lo único que se trata, es de las discrepancias en el seno de la Unión Nacional, con motivo de haberse unido con los catalanistas.

A la separación del senador señor Castro, se anuncian otras muchas y se habla de que el partido de Unión Nacional en Barcelona está próximo á disolverse.

Hay expectación en los círculos musicales por el estreno de *Cristóbal Colón* esta noche en el Liceo, que abre sus puertas.

Como novedad en el Liceo, la Junta de gobierno de dicho Teatro ha prohibido á las señoras el uso de los sombreros en las butacas.

El batallón de cazadores de Barcelona, ha practicado hoy ejercicios de tiro al blanco en el campo de la Bota.

Continúa reinando fuerte temporal en el mar, apesar de ser el tiempo verdaderamente espléndido.

Hoy ha llegado de Marsella un potente remolcador, para llevarse al vapor *Emir* que en alta mar fué encontrado abandonado por un vapor japonés con la hélice rota y lo remolcó á este puerto.—*Reig*.

## LAS HUELGAS DE LÉRIDA

### Conflicto que se agrava

De Lérida comunican que la huelga de tejeros y ladrilleros se ha agravado muchísimo. La Federación obrera apoya á éstos en sus pretensiones y es de temer, si no se

encuentra un arreglo, que la huelga se extiende á otros oficios, agravándose la situación.

Ayer los obreros albañiles abandonaron la mayoría de las obras, y otros no acudieron al trabajo.

Los demás gremios están dispuestos á dar una prueba de solidaridad á sus compañeros.

La policía vigila por algunos puntos.—*Reig.*

### Atentado contra el rey de Bélgica

Barcelona 15, á las 9 noche.

Telegrafía de París dando cuenta del brutal atentado de que ha sido objeto la persona del Rey de Bélgica. Parece que al salir el Rey de la Iglesia, donde celebraba los funerales de la difunta Reina, al llegar el soberano en la calle Real un sujeto le hizo tres disparos de revólver, de los cuales salió el monarca ileso.

El público, que era inmenso, quería lynchar al agresor. El atentado ha causado gran impresión en Bruselas.—*Reig.*

### REVISTA BURSÁTIL

Telegrama del Banco Hispano-Americano

Cotizaciones del día 15 de noviembre de 1902

(De nuestro servicio particular)

#### BOLSIN DE LA MAÑANA

Interior 4 por 100.	73.70
Acciones ferrocarril Norte.	58.90
Id. M. Z. A.	97.65
Id. Orense.	30.95
Francos.	34.00

#### CIERRE BOLSA A LAS 4 TARDE

4 por 100 Interior.	73.66
5 por 100 amortizable.	93.80
Acciones del F. C. Norte.	58.75
Id. del F. C. de M. Z. A.	97.70
Id. Orense.	30.85
Obligaciones 5 por 100 Almansas.	104.00
Id. 4 1/2 por 100 Alicante.	99.62
Id. 2 1/2 por 100 Francias.	58.62
Id. Municipales 5 %.	101.50

PARIS	Exterior.	86.40
	Nortes.	210.00
	Alicantes.	337.00
Francos.		34.10

#### CLASES

de Cálculo mercantil, Teneduría de libros, Reforma de letra y los idiomas Francés é Inglés.

De 4 á 9 noche

Progreso 31, 3.<sup>a</sup>

### Mercados

Servicio de nuestros corresponsales

Precios medios de los productos vendidos en el mercado celebrado ayer en esta ciudad.

Trigo, de 25 á 23 pesetas los 100 kilogramos.—Cebada, de 22'50 á 21'00.—Centeno, de 23'00 á 21'50.—Avena, de 22'00 á 20'00.—Maíz, de 26'00 á 24'00.—Judías, de 44'00 á 40'00.—Habas, de 39'00 á 28'00.—Garbanzos, de 74'00 á 42'00.—Arroz, de 50'00 á 40'00.—Algarrobas, de 17'00 á 16'00.—Paja, de 7'50 á 7'00.—Patatas, de 11'50 á 10'00.—Vino, de 36'00 á 32'00 pesetas hectólitro.—Aguardiente, de 80'00 á 60'00.—Aceite, de 115 á 110.—Mantecas, de 2'50 á 2'25.—Ganado vacuno, de 400 á 300.—Bovino, de 500 á 400.

Precios medios de los productos vendidos en el mercado celebrado en La Bisbal el día 14 del presente mes.

Trigo, 17'00 pesetas cuartera de 80 litros.—Mezcladizo, 13.—Centeno, 14'50.—Cebada, 10'50.—Avena, 8'50.—Maíz, 12.—Mijo, 16.—Espanceta, 12'00.—Habichuelas, 22'00.—Frijoles, 26.—Habas, 13.—Arbejas, 14.50.—Garbanzos, 00.—Patatas, 00 ptas. la carga de 120 kilos.—Huevos, 00 ptas. la dos cena.

### DIARIOS OFICIALES

El Boletín Oficial de la provincia, correspondiente al día de anteayer, contiene las siguientes disposiciones:

Circular de la sección de orden público interesando la busca y captura de Vicente Fernández Grónde (a) «Gigo» y Paulino San Rafael Expósito, fugados de la prisión de San Clemente (Cuenca).

Circular anunciando la demarcación de varias minas, sitas en los términos de San Juan de las Abadesas, Ogassa, S. Pablo Seguríes y Molló.

Real orden del ministerio de la Guerra relativa á los individuos que están sujetos al servicio militar no se presentan á la revista anual reglamentaria.

De la Comisión provincial una relación de los gastos verificados en las obras de los bajos de la casa «Convalecencia.»

Circular de Administración provincial sobre administración de propiedades.

Anuncio del Instituto provincial relativo al establecimiento de un colegio en Bordils.

Providencias judiciales.

Edictos de Ayuntamientos.

### PUBLICACIONES

Hemos recibido la *Gaceta Médica Catalana*, importante revista que dirige el sabio rector de la Universidad de Barcelona, Doctor Rodríguez Mendez.

Contiene interesantes artículos debidos á la pluma de los señores Francisco Ferrer Guarro, Dr. Rodríguez Mendez, Eduardo García Solá, Dr. C. Jeannin, Dr. José de la Rosa Sanchez y Dr. Luis Comenge. Noticias científicas. Formulario y tratamientos modernos y una Memoria del XIV Congreso Internacional de Medicina.

El número de *Alrededor del Mundo* del viernes 14 trae, entre otros, los siguientes artículos ilustrados profusamente:

«En París» (Impresiones del boulevard).—«Los dragones españoles de la muerte» (La nueva insignia del regimiento de Lusitania).—«Maravillas del alcohol sólido.»—«Carrera de automóviles de París á Madrid.»—«Ballenas que varan en la costa.»—«Algunas plagas de España» (Insectos enemigos de los agricultores).—«Aurora,» «nueva obra de Dicenta» (Las escenas culminantes).—«El canal de Aragón y Cataluña» (con un plano).—«Bandoleros contemporáneos» (El martirio de un secuestrado).—«La fotografía y los desafíos;» otra porción de artículos, Caricaturas, Preguntas y Respuestas, Averiguador Universal, Recetas y Recreos, y otro pliego encuadrable de «Las Mil y Una Noches,» con preciosas ilustraciones, continuando la Historia de Aladino ó la lámpara maravillosa.—20 céntimos número.—2,50 pesetas suscripción trimestre.—Plaza del Progreso, 1, Madrid.

*Alrededor del Mundo* se publica un día antes que los demás periódicos ilustrados y trae todas las actualidades antes que nadie.



### MATA Y VINYALS

Proveedores de la Real Casa.

Licores

Anisados

Champagnes

Vinos generosos

Vinos de mesa

Servicio á domicilio

3, Abeuradors, 3.—GERONA

### Camilo Fontbarnat, Cirujano

aprobado por la Facultad de Medicina de Barcelona y graduado con el Título de CIRUJANO-DENTISTA por la Facultad de Medicina de Madrid.

En su clínica y Gabinete Odontológico se hacen extracciones sin dolor, se construyen toda clase de dentaduras, se remiendan las inservibles á precios convencionales, se hacen orificaciones y empastes de todas clases y se curan las enfermedades de la boca por procedimientos especiales.

Progreso, 29, pral. Gerona

**Aviso.** Durante los días que se celebre función en el teatro «Jardines de Novedades», la acreditada fonda LA MARINA tendrá dispuesto un servicio de restaurant hasta las dos de la madrugada, en el que hallarán hambres y exquisitos platos.

### Las GOTAS CONCENTRADAS de HIERRO BRAVAIS

Contra la ANEMIA, los COLORES PÁLIDOS, etc. Todas Farmacias y Droguerías. Depósito: 130, Rue Lafayette, PARIS.

### ESPECTACULOS

JARDINES DE NOVEDADES

Compañía cómico-lírica dirigida por el primer actor don JOSÉ GIL. Funciones para hoy domingo tarde y noche. Tarde á las 3

EL GUITARRICO  
LA TRAPERA  
LA ALEGRÍA DE LA HUERTA  
Noche á las 9  
LA ALEGRÍA DE LA HUERTA  
LA TRAPERA  
ENSEÑANZA LIBRE

Boletín religioso

SANTO DE HOY  
Santos Rufino, Marco y Valerio mrs.  
CUARENTA HORAS  
En la iglesia del Hospital  
CORTE DE MARÍA  
Hoy se hace la visita á Nuestra Señora del Carmen en su iglesia.

Imp. de LA LUCHA, plaza del Grano, 6, bajos

una flor de lis se veía grabada en su empuñadura.

—Reconozco esa arma, dijo Laramée; la perdí en otro tiempo en el bosque, y el salvaje, que debió encontrarla por casualidad, nunca ha querido devolvérmela... Ya en aquel tiempo hablaba poco; pero no me atreví á contrariarle, y ya sabéis el uso que ha hecho de ese cuchillo el día en que fuisteis atacado por el ciervo.

El cuchillo fué colocado de nuevo en su lugar. Despues Nerac, metiendo otra vez la mano en aquella especie de nicho, sacó un saquito de cuer, sin duda aquel que llevaba el desconocido el día en que Laramée lo encontró por primera vez. Llevó el saco junto á la luz y lo abrieron.

Estaba raído, sin color, oxidados los herrajes y casi vacío. Sin duda los objetos que contenia en otro tiempo se habían perdido ó gastado; lo que quedaba parecia olvidado hacia mucho tiempo por el propietario. Sin embargo, aun se encontraron en él algunas monedas de oro y plata cubiertas de oro, un estuche de tela con tijeras, pinzas y navajas de afeitar, todo destrozado y enmohecido. Habia tambien algunos papeles; pero lo escrito estaba de tal modo borrado, las hojas

habian sufrido tal deterioro por la humedad, que hubiera sido precisa una larga paciencia para descifrarlos. La atención de Nerac se fijó principalmente en un sello de cobre de bastantes dimensiones, en el cual habia grabado un escudo de armas.

Una capa de verdin cubria el sello, pero el grabado era profundo y se podia no solo distinguir los emblemas, sino hasta leer la divisa que los rodeaba. Leon, despues de un momento de exámen, pareció querer sustraer su hallazgo á los ojos de la joven.

—Ella, al notar, exclamó:

—¿Qué es eso, Nerac? Mostradme ese sello, mostrádmelo, os lo suplico.

—Emilia, sed razonable... Tal vez no hay aqui mas que un efecto de la casualidad.

—Si, sí, lo quiero, Nerac... ¡Oigo que lo quiero!

El pintor, incapaz de resistir, la entregó el sello, que ella se apresuró á examinar. Una sola mirada le bastó.

—Nerac, exclamó con extrema emoción, estas son las armas de nuestra familia... Ved nuestras águilas de oro sobre fondo azul... nuestra corona de nueve florones y la divisa: *Fortuna sed charitas*, que uno de nuestros abuelos adoptó al volver de Palestina

mente. Mi opinion es que seria preciso intentar amansarle.

—¡Pues bien! contestó Nerac, Emilia, que ha parecido ya domar su ferocidad, quizá podrá lograrlo de nuevo. Sin duda vuestra presencia, Laramée, y la mia, le mantienen á distancia; si viese á Emilia sola, no seria difícil que se atreviera á presentarse.

—¡Y estoy segura de ello! exclamó la joven con entusiasmo. Salgamos de la gruta; me colocaré en un sitio bien al descubierto, y alejaos... Si el que buscamos está cerca, acudiré, tengo certeza de ello.

—¿Y no tendéis miedo de hallaros sola en un lugar de cubierto con un loco?

—¡Miedo! ¡oh! no, Nerac; mi mas ardiente deseo es volverle á ver.

—Pensad que si os engañáseis...

—No me engaño. Desde el momento en que le vi, sus facciones, el ecc de su voz, el afecto inexplicable que me demostraba, conmovieron mi alma y despertaron en mí un recuerdo inefable... Desde el descubrimiento de ese sello, mi convicción es completa. Aun cuando el mundo entero pensara de distinto modo, yo lo creeria y lo afirmo, ¡es él, es él.

A pesar de aquella seguridad, el pintor

# El rabioso dolor de muelas careadas

Su único y sorprendente remedio al minuto y sin riesgo.

## EL AIBAF SERDNA

anagrama de Andrés Fabiá, farmacéutico premiado de Valencia.)  
Cada aplicación es un nuevo testimonio de su brillante éxito destruyendo al propio tiempo la fetidez que la carie comunica al aliento.

Este remedio no es un preventivo como lo son todos los elixires que se anuncian, sino que combate y vence en el acto á esos dolores, que parece que van á agotar los horrores del sufrimiento.

De venta en esta capital, farmacia de don Joaquin Coll, Rambla de la Libertad y principales de la ciudad, á 2 pesetas bote.

## EMULSIÓN FORCADA

ÚNICA PREMIADA en el Concurso del Colegio de Farmacéuticos de Barcelona. Infinitamente más activa y reconstituyente que el mejor aceite de hígado de bacalao por ser la única Emulsión de este aceite obtenida por medio de un agente reconocido hoy como el alimento más poderoso, que con su gran virtud nutritiva aumenta prodigiosamente la eficacia y efectos del aceite, y lo modifica de modo que se toma con agrado y se asimila directamente y en totalidad sin ningún trabajo digestivo. Cura y fortifica con maravillosa rapidez á niños débiles ó desnutridos, tardíos en andar, desgastados, linfáticos, raquíticos, escrofulosos, demacrados ó anémicos, á los debilitados, etc., etc.



## ¿Existe la calvicie verdadera?

La calvicie no es la carencia absoluta del cabello, según se nos figura á primera vista, si observamos el cráneo más liso lo veremos poblado de pequeño y ligerísimo vello que ha venido á substituir á la antigua cabellera. El pelo de los calvos no ha, pues, en realidad, desaparecido, continúa existiendo con su completo organismo, si bien que atrofiado, por causas diversas, por cuyo motivo se halla reducido á la menor expresión. Y este es susceptible de reconstituirse y convertido en cabello, ó bien sea en estado primitivo, aun en los atacados de pelada general. La calvicie completa no existe, pues, en realidad, más que en los casos de desgaste orgánico, esto es, en aquellos en que por causa de una enfermedad infecciosa ó por traumatismo, quedan destruidos los tejidos del cuero cabelludo y con ellos el órgano generador del pelo.

La calvicie es el enemigo irreconciliable de la belleza. La mujer de unas perfectas facciones que pierda la cabellera quedará convertida en una monstruosidad.

Los médicos hanal uso del dia, y especialmente lo que os presentan esta serie de charlatanes pretendiendo con ellos curar la enfermedad, hacen más calvos que los sufrimientos y los trabajos menales.

Afortunadamente ha venido á atajar estos males el célebre Doctor en Medicina bacteriologista de Moscú D. V. Stakanowitz, con su tan renombrada LOCION CAPILAR ANTISEPTICA la cual desembaraza radicalmente del cuero cabelludo todos los elementos parásitos ya morbosos, evitando la continuación de la caída del cabello y reconstituyéndolo en poco tiempo, hasta lograr la obtención de una abundante y hermosa cabellera.

Esta loción es la única en cuyo empleo se notan los efectos á los cinco días de uso. Depósito único para la venta en Gerona, Perfumería y Guantería de Federico Maresma, Abcuradors, 6, y Mercaders, 1.

## ESQUELAS MORTUORIAS

Se publican y hacen en la imprenta de este periódico.

## ESPAÑA EN PARÍS

POR

Arturo Vinardell Rois

(CON RETRATOS E ILUSTRACIONES)

En 8.º prolongado, XVI—304 páginas.—5 pesetas.—Véndese en la librería de PACIANO TORRES.—Gerona.

¡Tiéndase la mano á la fortuna!

## GRAN LOTERÍA DE DINERO DE HAMBURGO 323.ª

Autorizada y garantizada por el Estado de Hamburgo.

118.000 billetes originales — 59.000 premios de dinero

de modo que casi cada segundo billete obtiene premio, dividido en 7 clases ó secciones, cuyos sorteos se siguen pronto uno al otro

El premio mayor es en caso mas feliz:

**Marcos 500.000**

Pesetas 850.000

consistiendo los 59.010 premios de dinero especialmente de:

PREM.	MARCOS
1 espec. de	300.000
1 »	200.000
1 »	100.000
1 »	75.000
2 »	70.000
1 »	65.000
1 »	60.000
1 »	55.000
2 »	50.000
1 »	40.000
1 »	30.000
1 »	20.000
16 » á	10.000
56 » á	5.000
102 » á	3.000
156 » á	2.000
4 » á	1.500
612 » á	1.000
1030 » á	300
57.021 premios de M. 250, 200, 169, etc.	

El premio más pequeño es de M. 21.

No se expenden sino billetes originales en partes enteras, medias y cuartas, siendo el precio de los billetes:

- Pesetas 10.—por billete original.
- » 5.—por medio billete. id.
- » 3.—por cuarto de id. id.

Contra remesa de importe se mandan en el acto los billetes originales, pudiendo hacerse las remesas en billetes de Banco, giro mútuo ó sellos de correo. Despues de terminado cada sorteo el dueño del billete recibirá la lista de sorteo oficial así como el billete de renovación. Los premios de dinero están inmediatamente á la disposición del dueño de los billetes, pagándose á pedido á cualquier plaza de España.

Los billetes siendo muy buscados y verificándose el sorteo pronto, sírvase mandar su pedido lo mas pronto posible pero siempre antes del

25 DE NOVIEMBRE DE 1902

para que todos los pedidos puedan ejecutarse, toda la correspondencia debe dirigirse directamente á la casa bancaria de

**Albert Jarmulowsky**

Hamburgo (Alemania)

encargada por la Dirección de la venta de los billetes originales

no titubear en purgarse, cuando lo necesitan. No temer el asco ni el cansancio, porque, contra lo que sucede con los demás purgantes, este no obra bien sino cuando se toma con buenos alimentos y bebidas fortificantes, cual el vino, el café, el té. Cada cual escoge, para purgarse, la hora y la comida, que mas le convienen, según sus ocupaciones. Como el cansancio que la purga ocasiona queda completamente anulado por el efecto de la buena alimentación empleada, uno se decide fácilmente á volver á empezar cuantas veces sea necesario.

con Ioduro de Hierro inalterable CONTRA la Anemia, la Pobreza de la Sangre, la Opilacion, la Escrófula, etc. Es el mejor producto verdadero con la marca BLANCARD y las señas 40, Rue Bonaparte, en Paris. Precio: PILDORAS, 4 fr. y 2 fr. 25; JARABE, 3 fr.

Aprendiz. Se necesita uno.

## ANUNCIOS MORTUORIOS

Se reciben en la Imprenta de este diario hasta las 11 de la noche

— 347 —

—Calma, Emilia... vuestras esperanzas, que pueden verse desvanecidas en un momento, me desconsuelan.

Nerac llamó al guarda para celebrar consejo. Sin decirle qué lazo les unía quizá con el salvaje de las alturas de Franchard, se le hizo saber que, según todas las apariencias, el loco que habitaba en los bosques era un caballero conocido en otro tiempo de la familia Lefevre, por lo que era preciso buscarle á toda costa.

—En cuanto á que ese pobre diablo sea una persona de suposición, siempre lo he sospechado. En cuanto á echarle mano, ese ya es otro asunto. Al subir aquí he creído ver muchas veces huellas en la arena, como si un hombre hubiera pasado hace poco. Pero aun cuando nuestro salvaje se encontrara en las cercanías, ¿cómo decidirle á acercarse á nosotros?

—Es cierto; su locura le impedirá responder á nuestros llamamientos y hasta entenderlos.

—Me parece, no obstante, dijo el guarda, que su locura no se manifiesta más que por accesos y que hay momentos en los que, aunque no habla, lo comprende todo perfecta-

— 346 —

Ese sello, ahora estoy segura, es el de mi...

—No, no, os engañáis, Emilia. No veáis aquí más que una extraña coincidencia, os lo repito... Vuestro desgraciado padre ha muerto hace muchos años... Folcanid y otros testigos reconocieron su cuerpo, y yo he recibido de Paris estos últimos dias el documento que da fé de que aquel trágico suceso... Desechad una esperanza que es forzosamente engañosa.

—Y entonces, Nerac, ¿cómo explicais?...

—No me lo explico. Sólo sé que el salvaje de Franchard no puede ser... Sin embargo, no debemos descuidarnos para que desaparezca al menos toda incertidumbre. Es preciso encontrar en seguida al desconocido, quien quiera que sea, y tratar de obtener de él, ya por signos, ya por palabras, algunas noticias. ¿Pero cómo encontrarle? Tal vez viene aquí raras veces, pero confiamos en que vendrá.

—¡Oh! ¿No deciais que le habia sucedido alguna desgracia?... ¡Me hacéis estremecer! Supongamos que se ha operado en él un cambio favorable. Sin embargo, soy de vuestra opinión, es preciso verie sin pérdida de tiempo... Busquémosle; ni la fatiga ni los peligros pueden detenernos.

— 343 —

Emilia, de pie en medio de la gruta contemplaba con el corazón oprimido aquellos detalles. De pronto, rompiendo á llorar, dijo á Nerac:

—¡Ah! amigo mio, si es ¡é! quien habita esta especie de tumba, ¡cuánto cariño necesitamos prodigarle para hacerle olvidar su triste estado!

—¡Callad, Emilia! os lo suplico una vez más, vuestra imaginación va demasiado lejos... Pensais en una persona muerta hace mucho tiempo, y cuya muerte es cierta, positiva, incontestable. Un vago parecido, que habeis creído notar en su fisonomía y en el eco de su voz, no puede justificar tan aventurada creencia... Si yo he participado de ella, me avergüenzo.

Emilia no respondió nada y se sentó en la roca.

Nerac habia empezado á revolver los rincones mas oscuros de la gruta, con la esperanza de descubrir algun objeto digno de atención. En una hendidura de la roca, su mano tropezó con el cuchillo de caza, desprovisto de vaina, que llevaba ordinariamente el salvaje. Aquel cuchillo se parecia á los de los guardas de los bosques reales, y